
钙钛矿是一类陶瓷氧化物材料，具有独特
的物理和化学性质，在传统的高温加热材料、
固体电阻器、传感、催化等方面具有重要应
用。自 2009 年首次用于染料敏化电池后，基
于钙钛矿活性材料的光伏电池技术迅速发展，
短短数年时间，光电转换效率从3.8%达到可观

的22.1%。成为目前太阳能电池界极受追捧的宠儿。
中科院宁波材料所副研究员王海桥，基于多年半导体材料和薄

膜光伏技术的研究经验，致力于钙钛矿类电池材料和器件技术的研
发，探索新型高效光伏材料和器件技术。
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吃杨梅前到底要不要
洗一下呢？很多本地人认
为，洗后的杨梅失去了特
有的口感，还是不要洗为
好。市农科院副院长、研
究员王毓洪认为，现在杨
梅在种植过程中的农药残
留很少，清洗主要是为来

去除空气中的灰尘等杂质。
“杨梅的种植不同于苹

果、梨等水果，可以采用套
袋的方式，而是直接暴露在
空气中的。以前空气质量
好，其中的灰尘等杂质含量
很少，所以宁波人传统上是
不洗直接吃的。但近几年随

着空气质量的变化，特别是
马路边的摊贩上出售的杨
梅，其中的灰尘含量会增加，
我建议还是清洗一下再吃。”
王院长表示，新鲜的杨梅最
好先用淡盐水清洗一下，再
用清水过一遍。当然时间不
宜太长，否则会破坏口感。

2003 年，王海桥
在华中科技大学完成了
生物医学工程专业的本
科生涯。“当时，这个专
业的大方向是生物应
用，而我则对物理方面
的材料比较感兴趣。”他
回忆道。于是，王海桥在
攻读硕博士时，专注于
半导体光学材料领域，
主要研究半导体纳米材
料的光学行为特性。

2008 年，博士毕
业的王海桥申请成为英
国东英吉利亚大学化学

院的高级助理研究员，
主要研究稀土基纳米

“笼子”材料的设计和
光电行为特性。他说，
之所以将目光对准稀土
基光学材料，是因为这
类材料能有一项特殊的
光学性能，可以实现把
太阳能光谱中长波长、
低能量的光子吸收以
后，以高能量、短波长
的光子释放出来，从而
有望帮助光伏电池利用
原本无法利用的长波长
光子，提高利用率。

2010 年，王海桥
再度启程来到德国埃尔
兰根-纽伦堡大学做博
士后研究。在德国，他
跟随导师进行了光伏材
料与器件方面的研究，
打下了深厚的光伏材料
与技术研究基础。

回国工作后，王海
桥于2015年以“春蕾
副研究员”的身份加入
了中科院宁波材料所新
能源技术研究所，继续
围绕薄膜光伏材料与技
术开展深入的研究。

随着杨梅集中上市季节的来临，宁波人又要大快朵颐了。
杨梅最常见的当然就是生吃，但也有不少人琢磨着如何把杨梅做成菜肴，有高手

甚至能做出一桌杨梅宴来。不过，有专家表示，杨梅入菜难度较大，要做好不容易，
糕点是最好的做法。

也有不少人将杨梅和
其他食材一起制作成具有
时令特色的菜品，来大饱
口福。宁波甬邦餐饮联合
会的秘书长水锡峰向记者
表示，据他了解，目前宁
波各大餐饮机构很少有用
杨梅做菜的。

“杨梅时令性很强，上
市就半个月左右，不像其
他水果一年四季都可以入
菜。而且，杨梅的口味偏
酸甜，也不是和所有的食
材都能搭配。因此宁波知
名的餐饮机构很少做杨梅
菜。”水锡峰觉得，自己家
里做点杨梅菜，尝试一下
有点新鲜感是可以的，不

好吃大不了下次不做了。
但大的餐饮机构如果菜式
失败，就容易引发客户吐
槽，进而影响自己的声
誉，这也是业内不太愿意
做杨梅菜的原因。

但在慈溪，有名叫金明
权的大厨用杨梅做出了足足
18道菜肴，其中冷菜有：
梅汁烤小排、梅山花生
米、水晶杨梅糕、杨梅色
拉果、原味杨梅干、杨梅
酒醉虾。热菜有：梅汁淋
大黄鱼、梅味香烤河鳗、
杨梅红美滋蟹、梅酒旺焖
鸡翅、家乡珍珠杨梅、梅
露焗捞鲍鱼、清凉冰糖杨
梅、杨梅桃酱锅巴、私房

小炒杨梅、梅兰养生山
药。还有两道点心：杨梅
仙子、梅宴麦糊烧。

杨梅入菜，一般是作
为配料。水锡峰说，利用
杨梅本身的甜酸口味，可
以和肉类搭配，做成类似
糖醋排骨或者咕噜肉的菜
品。而且一般都是用杨梅
干或者冰冻杨梅，而不用
新鲜杨梅。因为新鲜杨梅
经过高温，很容易变形，
水分流失，摆盘就不好
看。还有一种就是利用杨
梅汁来调味和着色，如同
茄汁鱼等做法，在最后阶
段浇上汁，体现杨梅红艳
的特色。

水锡峰表示，以杨梅为
原料制作食品，做糕点应该
是最合适的。当然也不是直
接采用新鲜杨梅，而是要经
过一系列的加工，采用杨梅
的果肉和汁液，配合其他食
材来做。

据了解，宁波的杨晓
嵘是做杨梅糕点的高手。
几年前，杨晓嵘在参加一
个餐饮比赛的时候，就用
杨梅做了一道“杨梅红了”
的糕点。这道象形菜，有杨
梅的外形，还有杨梅的口
味，做到了形神兼备，获得
了评委的一致好评。具体
的做法是，先将杨梅干、白

糖以及新鲜杨梅调制成馅
料。然后用糯米粉、粳米
粉、椰奶、红曲粉加温水调
制成面团。将馅料包入面
团之中，搓成圆球形，表面
上再粘上西米，做成杨梅
形状的生胚。最后，将生胚
汆水，入蒸笼蒸到熟透就
可以装盘了。

但是，这样的做法，一
定要在杨梅上市的时候现
场制作，费时费力，成本也
很高，对制作者水平有很高
的要求。基本上是用来参加
比赛的，平时很难在普通餐
馆吃到。烹饪专业人士也认
为，还是普通的用杨梅汁调

制的杨梅糕比较常见。
相比而言，江南杨梅羹

这道菜比较简单，非常适合
家里制作。金明权说，食材
很简单：冰冻杨梅、酒酿圆
子，少许桂花、淀粉、冰糖。
具体做法是，先把锅中的水
煮沸放入冰冻杨梅，烧两分
钟左右放入圆子。等圆子漂
浮上来就加入白糖，再加淀
粉勾芡。最后撒上金桂花。
金明权说，做这道菜最好用
冰冻杨梅而不是新鲜杨梅，
这是因为冰冻杨梅融入水
后会更加入味，而颜色也会
更加艳丽。

记者 毛雷君

做菜——杨梅一般作为配料做菜——杨梅一般作为配料

糕点——“杨梅红了”形神兼备

生吃——杨梅吃前最好洗一下
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王海桥：
致力光伏材料发展
促进光伏技术应用

▇人物名片
姓名：王海桥
职务：中国科学院宁波材料

技术与工程研究所副研究员
荣誉：2016 年第九批浙江省

“千人计划”特聘专家

打下光伏材料研究的基础

目前，王海桥主要
专注于钙钛矿类电池材
料和器件的研究。据介
绍，钙钛矿是近年来光
伏方面研究的新宠，因
为它本身优异的光电学
性质使其有一个比较好
的光电转换效率。

说钙钛矿材料是目
前太阳能电池界的宠
儿，一点也不为过。此
前，早已有报道称钙钛
矿太阳能电池由于容易
生产且有更大灵活性，
甚至可以喷涂在物体表
面上，对可再生能源的
未来具有重大潜力。

“最简单地说，钙
钛矿材料的光电转化效

率高。如有机半导体光
伏目前实验室最高效率
能做到11%-12%，而
钙钛矿太阳能电池的效
率目前可以达到 22%
左右，已经很接近晶硅
太阳能电池的效率；此
外，钙钛矿薄膜太阳能
电池可以实现大面积打
印制备，同时具有柔
性、轻质、低成本、环
保等核心优势，在弱光
环境、建筑外墙等民用
以及太空、军事领域等
都有应用潜力。”王海
桥表示，这些都代表着
钙钛矿类光伏材料具有
非常好的应用前景，非
常值得去探究。

但同时，这种钙钛
矿太阳能电池技术还存
在一些的问题，比如，材
料在空气和水氧环境中
不稳定，容易降解，导致
器件性能不稳定；目前
使用的材料中存在铅等
重金属毒性元素，对环
境存在危害。这也是钙
钛矿太阳能电池研究目
前面临的最大挑战。基
于此，王海桥博士及其
所在的课题组目前也正
在探索寻找一些新的理
想光伏材料。目前，王海
桥所在的课题组已经开
发了一些新的材料，相
关研究工作正在有序推
进。 记者 劳育聪

钙钛矿类电池材料领域充满潜力

杨梅菜不好做 但是——

有高手做成了杨梅宴和杨梅糕点
杨梅菜不好做 但是——

有高手做成了杨梅宴和杨梅糕点


